

Sur le thème des projections démographiques

Volume 24, Number 1, Spring 1995

Perspective de population

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/010179ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/010179ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Association des démographes du Québec

ISSN

0380-1721 (print)

1705-1495 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

(1995). Sur le thème des projections démographiques. *Cahiers québécois de démographie*, 24(1), 1–1. <https://doi.org/10.7202/010179ar>

PRÉSENTATION

Sur le thème des projections démographiques

Le thème des projections démographiques s'est imposé par la nature des contributions à ce numéro, que nous avons d'abord *projeté* sans thème. Voilà donc un cas où il y a lieu de se féliciter que la réalité déjoue la *projection*... Ce numéro s'est constitué dans une conjoncture favorable offerte par la tenue récente de quelques colloques ¹ et par des recherches en cours sur ce thème.

Le public en général perçoit la place de choix qu'occupe la projection démographique dans la pratique de notre discipline à travers la production des organismes statistiques officiels et aussi, au Québec en particulier, à travers les nombreuses études sur la situation démographique. Au-delà de l'anticipation de l'effectif et de la structure de la population par la méthode des composantes, les articles qui suivent permettent d'entrevoir d'autres facettes moins usuelles des perspectives ayant trait à la multiplicité des objectifs, des unités de base et des approches méthodologiques.

Au moment où se modifient profondément les familles et les ménages, noyaux de base d'une société en transformation, les articles de Lewis et de Juby montrent qu'il est de plus en plus nécessaire d'améliorer les méthodes permettant de dériver leur nombre et leur structure des effectifs démographiques projetés. Par ailleurs, l'idée d'approcher la projection des familles à la manière de celle de la population, par la méthode des composantes et les modèles multidimensionnels, prend forme et permet d'espérer, dans un système cohésif, des résultats incluant les caractéristiques principales des familles (Ledent).

Ce numéro met aussi en évidence la nécessité à laquelle sont confrontés les démographes de convertir des unités démographiques en unités de consommation, l'objectif étant alors de cerner la demande future de certains produits ou services (Roy et Guimond; Lewis). Enfin, l'article de Nault, Gauvin et George offre un exemple des difficultés que posent, dans l'analyse des tendances et dans l'extrapolation des composantes, des données démographiques imparfaites de même que des décisions administratives ayant pour effet de modifier l'univers de départ de la projection.

¹ Entre autres la rencontre «Pratiques en matière de prévisions démographiques et économiques et de demande d'électricité» (novembre 1994) et le colloque de démographie de l'ACFAS (mai 1994).